



四年制大学進学率 北海道45位

上智大の教授らがまとめた2025年の「都道府県版ジェンダー・ギャップ指数」で、北海道が最下位となつた教育分野の指標のうち、四年制大学進学率は女性が男性を10点下回つた。「女性は進学しなくとも良い」という価値観や金銭的な負担の大きさなどが背景にあるとみられ、専門家は「選択肢が奪われていることが問題だ」と指摘する。

「男性に生まれたら、やりたいことをやれた。貧しくて進学できない方がまだ納得でききた」。札幌市の20代の女性会社員は、地元で感じてきたやるせなさを打ち明けた。

道東の農家出身。成績は優秀で、中学時代は理科の全国規模のコンクールで入賞した。でも「大学に行く想像はしないようにしていた」という。

同居し、一家の財布を握っていた祖父はたびたび「女が大学なんて無駄」と発言。人姉弟の弟には大学進学を求め、支援を約束していた。2人が大学に進学できる家計の余裕はあつたが、両親も普段から「あなたは優秀だから高卒でもやつていけるよね」と話し、大学に進学しないことが当然に。進学を望むに影響している」と指摘する。

男性と10ポイント差

本心を口にはできず、高校後、多くの同学年の女性と同じよう、地元で就職した。

ジェンダーを みつめて

25年の都道府県版ジェンダー・ギャップ指数によると、道内の四年制大進学率は、男性の56・1%に対しても女性は10・1点差の46%。2年連続で都道府県別の45位となり、教育分野が最下位となる大きな要因だ。

北海寮（定員72人）の寮監用がかかる。ただ、地方出身の学生に安価に居住先を提供する「県人寮」にも男女差がある。教育分野のジェンダー・ギャップは正を図るNPO法人ハッシュタグYourChoice Project（東京）の昨年の調査によると、首都圏にある県人寮52舎のうち、北海道の「北海寮」を含む35

道内では多くの大学が札幌周辺に集中しており、他都府県への進学も含めて多くの費用がかかる。ただ、地方出身の学生に安価に居住先を提供する「県人寮」にも男女差がある」と説明。ただ、女性を受け入れるには、トイレなどの改修に数百万～数千万円が必要となる見込みだ。寮監は寮費が主な運営費。ここ3年は10人前後の定員割れも続いている。設楽さんは「準備に時間がかかる」と訴える。女性の進学率が特に低いのは、



室蘭工業大大学院の Aさん。「ここでは『男だから女だから』ではなく、一人の人間として過ごせている」

古い価値観背景・理工系で顕著

佐藤孝紀副学長は「家庭や学校ですり込まれる『女が理系なんて』『女性は手に職がある進路へ』との文化と戦う」。校の導入だけでは不十分と考える同大は、女性受験者向け冊子や特設ホームページをつくるなどPRを強化。現在2棟の女子寮増設も検討中だ。

P.R.に携わる同大大学院博士課程1年 Aさん（23）は「『男が多いから、私はいかない方がいいのかな』と迷う子の背中を押したい」と話す。（工藤俊悟）

国際女性デー 2025 — 3月8日



(1) ジェンダー・ギャップとはどのような意味か。また、ジェンダー・ギャップ指数を発表している機関はどこか。組合せとして正しいものをア～ウから選びなさい。

- | | |
|------------------------|--------------|
| ア 意味：男女の平等が完全に実現している状態 | 機関：国際連合 |
| イ 意味：男女の社会的・経済的な格差 | 機関：世界経済フォーラム |
| ウ 意味：女性が男性よりも優遇されている社会 | 機関：国際連合 |

(2) 道内の四年制大学進学率は女性が男性を10ポイント下回った。記事では、その背景として、「金銭的な負担の大きさ」を挙げている。例えばどういうことか、記事を読んで説明しなさい。

(3) ジェンダー・ギャップがある背景として、「金銭的な負担の大きさ」の他に、どんなことが考えられるか。記事から読み取りなさい。